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"#$%年 第五届上海全运会!开

始接受赞助广告!收入 !!"#$万元!占

运动会开支的 !"!$%! 是全运会市场

运营模式的萌芽"

"&$'年 第六届广东全运会!发

行了首张体育彩票!诞生了首个吉祥

物!尝试特许商品开发"

"&&(年 第八届上海全运会是二

十世纪末我国规模最大的一次全国

综合性运动会"这届全运会进账 !亿

多元"

)**"年 第九届广东全运会!市

场开发初步形成政府引导下的市场

化运营模式"组委会还首次尝试了电

视转播权的准市场营销!实现了对综

合资源体系的开发! 九运会收入破 &

亿元大关"

+**&年 第十一届山东全运会的

收入达到 '亿元"

辽数字

! ! ! !柔道、跆拳道、射击、武术套
路……昨天是上海代表团抵达沈
阳的日子，走出接机大厅，门外的
阵势着实让大伙儿吓了一跳，一根

根“棒棒糖”竖在围栏旁，下面则是
接机志愿者一张张期盼的笑脸。节
俭办全运，挡不住东道主的热情!未
来的半个月，"#$ 万名志愿者将全
情投入。
特派记者 许明 文 周国强 摄
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点火方式是彩排中最神秘

的一个部分" 昨天体育场

内! 一共有 !&名火炬手参加传递!现

场播报出奥运冠军王义夫#王军霞#孙

福明#王楠等辽宁籍名将的名字"但昨

天没有出现主火炬手! 这个悬念还将

留到最后"
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全运会开幕式最大的明星

是普通群众"表演过程中!

有部分辽宁当地歌手和群众歌手参

加! 他们都是以志愿者的身份义务演

出"编舞人员尽量缩减排练时间!团体

项目的合练由以往的 # 个月缩短为

!(天"

%&'

开幕式时间不足 & 小

时$!&) 分钟%!将是近

几届全运会中最短的一届" 开幕式共

分为全民健身展示和仪式两部分" 其

中全民健身展示分为 *个篇章! 时长

为 &*分钟!包括队列操#太极武术#第

九套广播体操和健身操" 仪式部分包

括裁判员运动员入场!升旗奏歌!领导

致辞#运动员裁判员宣誓#宣布开幕#

点燃火炬#演唱主题歌等环节!时长大

约为 +)分钟"

(''''

全运会开幕式的

亮点是一个巨大

的互动环节! 全场的演员和观众都将

参与进来展示 ! 也就是说看台上

$))))多名观众人人都是&演员'"

昨天下午的彩排 ! 一共有近

!$))) 名大学生身着统一的蓝色服

装!在观众席上翻动彩虹板!配合现场

的彩排!到了开幕式上!观众也将翻动

座位下的彩虹板!为现场营造气氛"

特派记者 钟喆 $本报沈阳今日电%

! ! ! !孙杨、林丹、何姿、巴特尔、张培萌
……恐怕世界上没有几个国家和地区
的运动会能像全运会这般星光灿烂。可
兜里揣着一把“金钥匙”的全运会，在商
业开发上却没能完全打开“宝藏”的大
门。昨天，第十二届全运会组委会首席技
术专家、上海体育学院教授刘清早道出
了通往“宝藏”大门的几道关隘。

全运需要“五环”
走到世界任何一个角落，提到五

环标志，自然让人联想到奥运会。但可
能很少有人意识到，全运会诞生近半
个世纪竟然连一个统一的标志也没
有。%)*)年，刘清早完成了我国第一个
赛事“冠名权”的市场开发，以队员、领
队、官员等身份参加了 )届全运会，是
我国体育经济领域的专家。他感慨，
“到目前为止!全运会不仅没有统一的

标志!甚至没有统一的会徽和口号"这

和奥运会截然不同" ”
“可以说，全运会还没有形成自

己的品牌。”刘清早说，世界顶级品牌

为什么愿意和奥运会合作？一个原因
是奥运会已经形成了品牌效应。看到
五环标志，大家自然和知名品牌联系
在一起，所以世界上各大企业与国际
奥委会合作，趋之若鹜。

但全运会办了 %&届，每届换一
个新标志，没多少人能把这些标志和
全运会挂上钩。“比如，你现在拿山东
全运会的标志去上海大街上问，恐怕
没几个人知道这是全运会的标志。”

限制“搭顺风车”
近一段时间，全运会已经在沈阳

升温，大街小巷都能看到全运会的宣
传，个别酒楼还大张旗鼓地在店铺外
立面上打出“全运会，菜品六折”等横
幅。其实，不仅是餐饮业，像地产等行
业也都来搭全运会的“顺风车”，在全
运周期开展促销活动，招揽生意。
“体育赛事组委会是一个社团机

构!不具备制定#颁布法律条文的资

质"但一些工商管理法规又不一定完

全适用于体育赛事"”刘清早分析，如
今的情况是，个别非赞助全运会的商
家使用“全运会”的专有词汇和标识，

造成侵权。
刘清早认为：“像北京奥运会期

间就专门出台过相关的法律法规，全
运会则没有，这对全运会赞助企业权
益的保障是一种损害。”甚至，部分企
业会因为这样的原因，对全运会望而
却步。

人才资源“浪费”
不可否认，每届全运会都会培养

出一批体育赛事商业开发人才。令人
叹息的是，这些人才在全运会后，或
回到原先岗位继续供职，或者转行做
了其他工作，对于体育经济管理人才
队伍建设来说，是一种人力资源上的
浪费。

国际奥委会有诸如奥林匹克教
育委员会、运动委员会、纪律委员会
等诸多部门，但在这些委员会中，国
际奥委会市场开发委员会是相当重
要的一个部门，他们负责国际奥委会
对市场开发。

但，在我国没有一个专门负责全
运会市场开发的常设机构。一般情况
是，某个省获得全运会举办权，随后
成立相应的市场开发部门。“可一届
全运会下来，一个相关人员把体育市
场营销知识弄懂了，就不做了。比如，

上届山东全运会的市场营销团队就
不会到辽宁全运会上继续服务。”刘
清早认为!每一届全运会市场开发都

是$从零开始%!对工作的开展没有好

处"应该在体育总局层面建立一个相
关机构，解决全运会市场开发难题。
特派记者 钟喆 $本报沈阳今日电%
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! ! ! !国际奥委会和国

际足联!是世界体坛两

大最赚钱组织!尤以前

者为甚"在萨马兰奇的

改革下!国际奥委会早

已不再是一个单纯的

赛事组织者身份!举办

奥运会也告别赔钱赚

吆喝!成为一个巨大商

机!引得世界各国竞相

追逐"

全运会已经办了

半个多世纪" 让人有些尴尬

的是!作为国内规模最大#关

注度最高的体育盛会! 它的

经济账却一直比较尴尬" 举

办一届全运会! 要花的钱不

会少"如果能吸引更多赞助!

地方政府的负担会小很多"

对于 &后全运时代'!人

们通常担心的是场馆闲置!

却往往忽略了无形资产的那

一部分(((技术浪费# 人才

浪费" 难得培养出一批专业

的赛事组织管理者! 刚刚摸

到门道! 使命便随着全运会

的落幕结束" *年之后!又要

另起炉灶!重新来过"

忽然想到!既然有&奥委

会'!为何不能有&全委会')

体育总局应该考虑设立这样

专门的机构! 人员组成不局

限于举办地! 也不一定都要

专职"保留这些专业人士!可

以在全运会的筹办#招商#管

理#运营等发挥作用!他们经

验丰富#轻车熟路!效果会好

不少!而不是&过期作废'"

想起电影*天下无贼+中

黎叔的那句经典台词,&!世

纪什么最贵) 人才- 关尹

数字解读全运开幕式
! ! ! !昨天下午，第十二届辽宁全运会在沈阳奥体中心举行了开幕
式最后一次彩排。明天，正式的开幕式将在下午 +时举行，它一改
%),*年以来开幕式晚上举行的传统。不到两个小时的彩排结束，
它给人最大的印象是，简约但不失隆重，简单但不丢品位。
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揣着“金钥匙”难进“宝藏”门
———全运会实现盈利有几大难题待破解
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! 辽宁全运会吉祥物$宁宁%欢迎各路健儿 特派记者 周国强 摄


